
M. P. Bourget

D'autre part, voici la conclusion d'une étude sur M. Paul Bourget, publiée dans le *Grullois*, par M. Emile Faguet, le nouvel académicien :

Voilà un homme qui a traversé le monde des sceptiques, le monde des pessimistes, et même le monde des satanistes. Il les a aimés, il les a infiniment fréquentés, au moins jusqu'à leur ressembler un peu, et qu'est-il devenu en définitive ?

Un convaincu, un optimiste et un croyant.

Il est devenu l'homme qui dit avec Le Play : " L'étude méthodique des sociétés européennes m'a appris que le bonheur et la prospérité publiques y sont en proportion de l'énergie et de la pureté des convictions religieuses."

Il est devenu l'homme qui dit avec Taine : " Le christianisme est une grande paire d'ailes qui soutiennent l'âme humaine. Toujours, depuis dix-huit cents ans, sitôt que ces ailes défont ou qu'on les casse, les mœurs publiques et privées se dégradent."

Il est devenu l'homme qui croit fermement à la réparation et au redressement de ce pays par la renaissance des mœurs religieuses et la renaissance des énergies provinciales.

Qu'est-ce à dire ? Qu'il avait commencé par étudier dans un esprit de bienveillance toutes les grandes pensées humaines et qu'il est arrivé à avoir lui-même une pensée forte et pleine de sérénité et de confiance. Il est arrivé à l'espérance et à la foi pour avoir commencé par la charité. C'est une méthode recommandable.
